

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA  
DE LA PRODUCCION NACIONAL

PERIÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR  
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 céntimos.  
" 6 " 7.50 " " atrasados 25 "

Redacción y Administración, Coso 61.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL  
PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS COM-  
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " prendidos en la } 3 meses 12 ptas.  
FILIPINAS... 3 " 6 " Union postal.

## LOS GALLOS Y DUREZAS

se curan radicalmente usando el  
**CALLICIDA ESCRIVÁ**  
Es incoloro, no mancha, no es corrosivo, es inofensivo. Aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que el callo desaparezca á los cuatro ó cinco dias. Un frasco colocado en un elegante estuche, 6 REALES.  
Ventas al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22, y en casa del autor, farmacia de la Estrella, Fernando VII, núm. 7, BARCELONA.  
Véndese en la farmacia de los señores Rios hermanos y demás farmacias de  
**ZARAGOZA**

## CALLOS-DUREZAS-CALLOS

### Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)

30 Agosto 1889.

Consejo de ministros.—Asuntos.—Becerra y Becerradas.—Capitan general.—Buen viaje.

Como largo, fué largo el Consejo de ayer. Como aprovechado, también fué aprovechado. Para no asistir á él más que cinco ministros—contando á Capdepón como uno entero—hablaron tanto como si fueran cincuenta.

Se conoce que todos tenían ganas de dar rienda suelta á la sin hueso. Además que tenían muchos expedientes que examinar. Xiquena no se anduvo con chiquitas y llevó un cajón lleno de ellos: dos importantísimos. Trasferencias para carreteras de menor cuantía y cosas por el estilo, amén de la reforma relativa á la enseñanza libre.

También en esto de enseñanza echó su cuarto á espadas, ó á reformas, el jaca-randoso ministro de Ultramar, y leyó—no se asusten á ustedes,—leyó doce proyectos de decretos que tienden todos á un mismo fin.

El de secularizar la enseñanza en Filipinas, dejando á cargo de las asociaciones religiosas la de la metafísica únicamente. Y aquí surge un dilema.

O la educación que dan los frailes es buena ó es mala. Si es buena, ¿por qué no han de seguir encargados de la enseñanza? Si es mala, ¿por qué se les deja que sigan siendo maestros de las complicadas ciencias metafísicas?

Decididamente, el señor Becerra no sabe lo que se hace, llevado de sus aficiones democráticas. Y es seguro que esos proyectos serán muy mal recibidos, no aquí precisamente, pero sí en Filipinas. Porque aquí solemos hablar de aquel archipiélago como podríamos hablar del Africa central, esto es, por referencias de exploradores no siempre veraces. Y así resulta que algunas gentes, llevadas de su odiosidad á los frailes, creen con toda su ignorancia que causan males profundos en Filipinas los referidos religiosos, siendo así que toda la civilización que allí existe se debe á ellos exclusivamente.

Pero Becerra quiere darse tonos de reformador y no se para en barras.

Más le valiera corregir ciertas cosas que pasan en Cuba, y dejar en paz á Filipinas sin llevar allí perturbaciones laicas que ningún resultado bueno han de producir.

—Ya no es capitán general de Castilla la Nueva, D. Zacarias González Goyeneche. El señor de Chinchilla ha triunfado. Lo que importa saber es si su triunfo lo debe á la razón ó sólo al amor propio. Y como sobre este punto hay opiniones encontradas y muy respetables, dejamos á los peritos en este asuntos de milicia la tarea de dilucidar.

En tanto, esto de las cuestiones milita-

res ha de dar juego, pues aunque el marqués de la Habana jura y perjura que está de acuerdo con Chinchilla, *El Imparcial* dice y sostiene que el tal marqués ha afirmado que la desorganización del ejército es un hecho. Conque, ya veremos en qué paran las misas.

—Esta noche sale para Fuenterrabía el ministro de Hacienda que ha recibido noticias de que está gravemente enferma en aquel punto una persona de su familia. Nada más por hoy.

X.

### Carta de Paris

(De nuestro corresponsal.)

26 Agosto 1889

Palacio de Artes Liberales.—El trabajo humano.—El teatro.—La pintura.—La escultura.—Anuncios, Astronomía.—Geografía.—Medios de transporte.—Artes y oficios.—Ciertos corresponsales.—Establecimientos penitenciarios.

Alternando en esta ya larga peregrinación, que por la Exposición voy haciendo, y habiendo, como habrá usted visto por mis cartas anteriores, con objeto de dar variedad á mi trabajo, ocupádome de alguna sección extranjera, tócame hoy dar á usted idea de lo que aquí se llama el Palacio del trabajo humano, parte la más importante del palacio de Artes Liberales.

Van las exposiciones espiritualizándose, es decir, no basta exponer productos, precisa exponer de bulto ideas y sentimientos, y á esto tiende la historia del trabajo humano, cuya síntesis puede definirse así:

Cuanto el hombre viene haciendo, desde su aparición en el planeta, por virtud de leyes inmutables y eternas, tiende á su mejoramiento y á su progreso. Y este mejoramiento, producto del aumento de trabajo, surge del instinto de conservación, en virtud del cual las necesidades sirven de aguijón al adelanto y á medida que satisfaciéndose nacen otras nuevas, constituyendo esto la evolución constante que crea el progreso.

Para representar esta teoría se ha hecho la Sala del trabajo humano. Al hablar del Palacio de Artes Liberales, lo considero dividido en cinco partes: 1.º Ciencias antropológicas y etnográficas; 2.º Artes liberales; 3.º Artes y oficios; 4.º Medios de transporte; 5.º Artes militares.

No puedo, y los lectores de ese periódico lo comprenderán perfectamente, entrar en una descripción minuciosa, que para que tuviera algún interés, me obligarán á escribir más de un libro. Voy pues á dar unas ideas generales, por lo que se refiere al palacio de la Historia del trabajo humano. Jules Simón, político y filósofo, ha sido el presidente de la Comisión que se ha ocupado de esta parte del Certámen, y le han ayudado Craviere de la Academia Francesa, Guatre-fages y Sedille, que ha sido el arquitecto. Es curiosísima la historia del teatro, que nos presenta los procedimientos empleados para la realización del arte dramático desde los primeros tiempos, hasta nuestros días; decoraciones, trajes, programa, arquitectura, todo lo que ha intervenido en el teatro, se nos presenta de tal manera que el estudio y la reflexión, nacen de la simple inspección ocular.

La historia de la pintura está también representada por todos los medios de expresión, el fresco, la cera, el encaústico, el temple, el aceite, el agua (acuarela), el pastel, etc. etc.

La escultura, principia en la madera, sigue en la piedra, el mármol, el bronce, el marfil, las materias duras y en una palabra en cuanto ha sido capaz de ser esculpido, marcándose los progresos del arte y de la ejecución, de una manera interesantísima.

Por haber de todo, hay hasta una historia del anuncio, que principia en los

medios más rudimentarios y acaba en los los reclamos más americanos.

La Astronomía y la Química, están muy bien historiadas y es muy curioso el Laboratorio de Lavoijiere, admirablemente reconstituido.

Lo que se llama la historia del hombre, también muy notable: Antropología en acción, tipos, piezas anatómicas, reproducción de escenas prehistóricas, talleres de Silex y cerámica arrancados á los arcanos de la historia, hacen de esta sección una de las más interesantes.

La geografía y la cosmografía; los instrumentos de precisión y de cirugía, las colecciones de puentes y faros, llaman también la atención de los hombres de estudio, que ven una vez más las relaciones que existen entre la observación y la ciencia, la hipótesis, el hecho y la ley.

Es notabilísima lo que podría llamarse la historia de los medios de transporte: hay colección de más de cinco mil clichés representando la manera de viajar desde veinte siglos antes de Jesucristo, hasta el siglo XVIII.

En artes y oficios, en cuanto puede interesar al artista, al industrial y al hombre de trabajo hay verdaderas maravillas y con tal verdad, que hay muchos talleres reconstruidos, y con la misma herramienta, conque estaban en siglos anteriores.

Esta parte de la Exposición, preferentemente visitada, por los hombres de ciencia, es interesantísima, y repito, que imposible de describir en una carta, porque entre lo que se siente y lo que se escribe, hay la misma distancia que entre el alma y las veintisiete letras del alfabeto, es decir, lo infinito.

Los corresponsales que vienen á Paris ocho días á pasear por el boulevard y á juzgar la Exposición en la política francesa, entre un bock y una visita á Folies Bèrgère, podrán reirse cuanto quieran de estas sensiblerías científicas que se me ocurren a propósito del exámen de la historia del trabajo humano; y yo sin embargo, me afirmo en que esta sola y el palacio de las máquinas, son las dos verdaderas atracciones del gran certámen.

Presentar en un panorama razonado y artístico, al hombre de hoy; todo cuanto ha tenido que hacer el de todos los siglos, para hacerle más feliz y más moral, por virtud del trabajo colectivo de las generaciones anteriores, es una obra de gigantes y altamente civilizadora; como es sorprendente el ver los resultados de todos estos esfuerzos, simbolizados en el palacio de las máquinas.

Aconsejo á los que visiten la historia del trabajo humano que se provean de un Catálogo, que se fijen mucho en las etiquetas explicativas que hay al pie de cada objeto, y que hagan la visita por la mañana si quieren que pueda producirles algún resultado instructivo. Y no es porque en las primeras horas puedan aprenderse algunas cosas y por la tarde no; sino porque desde las doce está esta sala llena de honrados provincianos y de extranjeros, que imposibilitan el exámen y que pasan por este monumento como pasarían por el panorama trasatlántico.

El Ministerio del Interior, ha hecho en esta misma sección una notabilísima exposición de sistemas penitenciarios, en la que descuellan los grandes elementos y los grandes medios, conque la administración Francesa, provee á los Establecimientos Penales. Todos nuestros penitenciarios, desde Lastres á Alvarez Mariño, deben estudiar esta sección, para convenirse de que para arreglar los establecimientos Penales, hace falta algo más, que hacer discursos y formas juntas.

Mucho siento no poder haber dado siquiera una idea de lo que es esta magnífica parte de la Exposición, pero conserte siquiera mi buena voluntad.

Para concluir voy á dar á usted alguna noticia: actualmente son pocos los personajes que están en la capital; el tiempo ha refrescado y llueve continuamente; con este motivo el Champs de Mars está intransitable; dura el entusiasmo en la colonia americana, con motivo de la idea de la celebración del centenario de Cristóbal Colón; el comité trabaja asiduamente, y en breve podré dar á usted noticias detalladas del adelanto de sus trabajos; los premios otorgados serán definitivamente públicos en esta semana.

Hasta mi próxima, de usted atento seguro servidor,

Garci-Fernandez.

### Carta de Betelu

30 Agosto 1889.

Aprovechando un rato de ocio en este balneario, en donde continuamente tenemos noticias de esa heroica ciudad por su apreciable DIARIO, que figura entre los periódicos suscritos en el establecimiento, le manifiesto que para lo avanzado de la estación que atravesamos, hay bastante concurrencia, pues la temperatura es deliciosa, el trato agradable, la bondad de sus aguas justificada y además en las obras que quedan libres al bañista, existen entretenimientos de toda índole, para auyentar el aburrimiento, ya tirando al blanco con armas de salón, ó jugando al billar, ó á los caballitos, ó viendo un cosorama recién inaugurado por un industrial que aquí reside, ya haciendo excursiones á los alrededores del pueblo que los tiene preciosos, ya finalmente, si las inclinaciones son religiosas, asistiendo á las novenas y ejercicios piadosos, que varios Jesuitas, que acuden á beber las aguas, practican por las tardes en la bien instalada capilla del balneario.

Se ha comentado con aplauso su enérgica protexta contra los que olvidando que viven en Zaragoza, se han atrevido á dudar de la fé de ese pueblo por la Virgen del Pilar, siendo también muy favorablemente comentado por todos sin distinción, el hecho de haberse tan pronto cubierto la suscripción para construir los nuevos faroles del Santísimo Rosario.

Y como de aquí poco más puedo decirle, acabaré mi carta expresándole que entre los varios bañistas que he visto conocidos en esa ciudad, se hallan el marqués de Peramán con su amable esposa, don Gregorio Flor, don Manuel Villar y esposa doña Pírr Arribabalaga, don Ricardo Ortiz, don José López y familia, don Fernando López y don Ildefonso Oria, estando de médico ayudante del establecimiento, don Felipe Joldi sobrino del difunto don Mariano é hijo del ilustrado catedrático de Lérida del mismo apellido.

El Corresponsal.

### Bibliografía

«La revolución francesa con motivo del centenario de 1789, por monseñor Freppel, obispo de Angers, traducción de D. Francisco Pons.—Madrid.—1889.—Un tomo en 8.º mayor, de VIII-150 págs.—Precio una peseta.

(Conclusión)

Y llegamos con esto al capítulo sexto, único que juzgo deficiente, sobre todo poniéndolo en parangón con los anteriores tan llenos de buena doctrina, expuesta con robusta argumentación y en periodos impregnados de tanto atractivo que no cabe dejar la lectura una vez comenzada. De todos modos el espíritu que anima al autor es quizá muy sensato; pero la doctrina consignada, parecemos impropcedante y no bien desarrollada, dicho sea con los respetos que nos merece un tan gran talento como el de Monseñor Freppel; y en efecto, ¿cómo estar conforme con cuanto se dice en el capítulo de referencia sobre que la ruina de la agricultura se produce por las divisiones de la riqueza inmueble al fallecimiento de un padre de familia? ¿cómo no deplorar que el autor se muestre partidario de la desigualdad en el repartimiento de las herencias, por

afianzar una casa y que otras queden en la indigencia...?

Por lo mismo que nos toca residir en una comarca donde el *heredamiento universal* es la institución corriente, sabemos y tocamos muy de cerca los gravísimos inconvenientes de dicha costumbre y respetando opiniones ajenas, creemos que la partición de bienes por igual entre hermanos es más lógica, más moral, más humana y hasta más cristiana que la institución general de heredero a uno sólo, asignando a los demás una pequeña parte que a veces es irrisoria y degradante; esto no obedece más que al afán de no desmembrar las casas y no quitar brillo a los apellidos, posponiendo a este orgullo y necia vanidad el bienestar futuro de los hijos y la tranquilidad y buena armonía de las familias.

En el capítulo siguiente desenvolviendo el concepto de fraternidad, vuelve a proseguirse la buena doctrina que parecía dejarse olvidada en algún detalle del precedente se consiguen datos elocuentes: en prueba de la bondad de los ideales que se sustentan y demuestra con viveza y claridad la farsa que encubre el mundo moderno con la palabra fraternidad.

Al tratar en el capítulo octavo de las consecuencias que ha traído la revolución en orden a la propiedad, se exponen de mano maestra los atropellos que a mansalva y con capa de ley se cometieron contra los bienes de sociedades religiosas y de cierta parte de la nobleza, demostrándose que por medios nada licitos ni correctos, pasaron a manos de especuladores y agiotistas engrandecidos por maneras tan poco dignas: cuyo capítulo es de perfecta y total aplicación a nuestra patria por la situación que se creó con las leyes desamortizadoras que han venido dictándose, especialmente en la primera mitad de este siglo.

Pasa el autor en el capítulo noveno a hablar de los pretendidos beneficios que la revolución cree haber aportado a las clases obreras, y desmenuza tan vana como infundada especie, con concisión, exactitud y sana crítica, que reconocerá todo lector imparcial y no podrá menos de manifestarse totalmente conforme.

Demuestra en el siguiente capítulo el estado de la instrucción pública en Francia antes de la revolución, probando con datos eruditos la superioridad de aquel sobre lo dispuesto más tarde; ataca con enérgica frase la enseñanza sin Dios que hoy priva en la nación vecina, poniendo al descubierto los males que ocasiona a la sociedad dicho estado de cosas, emanado del Estado docente, extra de las absurdas medidas revolucionarias, como que no es más que el monopolio de los estudios, la centralización de la enseñanza, ramo que tan perfectamente marchaba en épocas anteriores a cargo de municipios, de sociedades y de fundaciones particulares.

Laméntase el autor en el capítulo oncenno de su obra de los daños originados no sólo a Francia sino a la vida normal de todas las naciones con el militarismo, hecho deplorable nacido de la revolución, plaga monstruosa, que viene a ser el demoleedor de la vida doméstica y el terror de las familias en general, por medio del que vienen a ocasionarse además los enormes gastos y sacrificios pecuniarios que agobian hoy a las naciones europeas y matan toda iniciativa industrial, dejando exhausto al peculio del contribuyente con tantas y tan exigentes medidas finales para cubrir el presupuesto cada día más absorbente del ramo de guerra.

El capítulo final y el de conclusiones, aun cuando de aplicación a la nación vecina y por tanto sin el carácter universal ó de generalización de los anteriores, son muestras del ardiente patriotismo del autor y del amor que profesa a las santas doctrinas del cristianismo, cuyo apostolado ejerce en tantas formas y con tantos bríos el benemérito Obispo, honra y prezo de la Francia y de la Iglesia católica.

Estamos en el fin de nuestro humilde trabajo, y para terminar diremos que la edición española de la obra que hemos analizado tiene la mejor cualidad con que podía adornarse después de la bondad del texto, su claridad, para hacerla así accesible a todas las fortunas, ya que el libro es de los que merecen estudio detenido y que por todos sea examinado: en cambio, encontramos una deficiencia en el prólogo que ha escrito uno de los señores prebendados de la catedral de Madrid; además de que las ideas en él consignadas difieren no poco del hermoso y acabado texto, se contienen frases que pudieran molestar al menos susceptible de los franceses que por cualquier evento pase la vista por tal escrito. Los prólogos sabidos es que constituyen casi siempre la parte deplorable de los libros y ciertamente que el de Monseñor Freppel no necesitaba del adorno con que se le ha pretendido acompañar, para que fuese leído con gusto y complacencia por los amantes de la buena doctrina.

ANSELMO SALAMERO.

Graus 19 de Agosto de 1889.

## Lo que pasa en provincias

Según refiere un periódico de Madrid, anteanoche a las nueve y media, tuvo lugar en la puerta del Sol, una escena que pasó desapercibida para la policía.

A un muchacho como de diez y seis años de edad, vendedor de merengues, le acorralaron, maltrataron y se comieron parte de la mercancía, varios vendedores de periódicos.

Los agresores se alejaron del lugar de la ocurrencia celebrando su hazaña y riendo a mandíbula batiente, en tanto que la víctima quedaba deplorando su pérdida y llorando a lágrima viva.

Enterado de lo ocurrido un caballero que acortó a pasar en aquellos momentos,

abonó generosamente al muchacho los daños y perjuicios sufridos.

—Ha fallecido en La Granja un artesano de Segovia, a quien cogió entre barras y volteó el segundo toro de la corrida verificada el último domingo en aquel Real Sitio.

—En Alcalá de Nájera (Logroño), ha aparecido debajo de una alcantarilla y metido en dos sacos de azufre, el cadáver de un hombre quemado y dividido por cuello y cintura; no habiendo podido ser identificado por estar completamente destrozado, si bien representa tener de treinta a treinta y cuatro años de edad.

—Dicen de Mondoñedo, que a un kilómetro de Meira, una descarga eléctrica ha ocasionado la muerte a dos mujeres y un hombre, encontrándose gravemente enfermos dos hombres más, uno de ellos arrojando continuamente sangre por la boca.

—El gobernador de Badajoz, que se encontraba en Zafra, regresó ayer a la capital de la provincia después de dejar restablecida la tranquilidad pública en dicho pueblo, excitada estos días con motivo de los consumos.

—Dos criaturas desgraciadas:

En Benaguacil (Valencia) se hundió el otro día el piso de una andana, cogiendo debajo a un niño y una niña, ambos de corta edad, los cuales quedaron materialmente aplastados por los escombros.

—En las cárceles de San Agustín de Valencia se ha celebrado el acto de recibir por primera vez la sagrada Comunión el desdichado *Negret* condenado a la última pena por aquella Audiencia. Desde que fué notificada a *Negret* la sentencia la Asociación de católicos se había encargado de instruirle en los principios religiosos.

—En las cercanías de Puebla de Valbona, Valencia, fueron asaltados hace pocos días por una cuadrilla de ladrones unos carreteros que regresaban de aquella capital.

Los cacos les robaron 75 pesetas, producto de una carga de carbón que los infelices habían vendido en Valencia, y que constituía toda su fortuna.

Casi a la misma hora, otros ladrones detenían en la carretera de Liria a Chelva a unos carreteros, que sostuvieron una verdadera batalla con los bandidos, uno de los cuales quedó herido, como también un carretero.

La guardia civil se puso en persecución de los malhechores, logrando detener a algunos de ellos.

—El Cabildo metropolitano de Valencia ha dirigido a su eminencia el Cardenal Arzobispo de la diócesis enérgica protesta por el hecho de haber sido citado ante el Juzgado municipal por un librepensador.

Reprueba tan incalificable agresión, y hace suya la causa del señor Monescillo, «estando dispuesto—dice—a cuanto el amor y el sacrificio requieren, tanto más cuanto que, habiendo firmado los capitulares el suso dicho documento, si éste fuera penable debe en justicia alcanzarles la responsabilidad que se pretende exigir a vuestra eminencia, a no ser que con la demanda presentada se busque pretexto para ofender en la veneranda persona de vuestra eminencia los derechos y prerrogativas del episcopado y los piadosos sentimientos de la católica Valencia.»

—Ha quedado destruido en su mayor parte por un incendio el pueblo de Quintana de Fiteros (León).

No hay que lamentar desgracias personales.

—En la Coruña una mujer ha dado a luz un niño, el cual tiene un bulto inmediato al ombligo, y reconocido por los facultativos, resulta ser otro vientre con intestinos y demás órganos.

El niño vive; pero se cree que el vientre sobranse se gangrenará, y la gangrena se comunicará al resto del cuerpo, produciendo la muerte inevitable.

—La prensa y autoridades de Barcelona gestionan el indulto del reo Francisco Cubells, condenado a la última pena por aquella Audiencia.

—Asegura *El Barcelonés* que está constituida en principio una sociedad de crédito con algunos centenares de millones de capital, cuyos principales fines serán concurrir a la realización de la reforma interior de Barcelona.

—Los periódicos Barcelona consagran frases de sentido pésame al Sr. D. Ignacio Girona, activo industrial que ha fallecido en aquella ciudad.

## Asuntos de Aragón

Por fin estalló la tormenta. Hacia dos días que el calor insufrible reinante, hacía presagiar la proximidad de una tempestad.

Ayer arreció más el calor y al entrar la noche estalló la temida tormenta, arrojando gran cantidad de agua, aunque por poco rato.

La tempestad no se desarrolló tan imponentemente como hacían suponer los sombríos nubarrones que se veían per el cielo.

Nuestro estimado colega *El Norte de Aragón* escribe lo siguiente:

«A *El Diario de Huesca*, parece que se le ha indigestado la asamblea de *La Liga Agraria*, que el 8 del próximo Septiembre debe reunirse en Barbastro.

Digno de compasión es ese periódico, que, comprometido a ser ministerial, más ministerial que el mismo Sagasta, y como éste, partidario y defensor del libre cambio, no encuentra otro medio de censurar a *La Liga* que decir en todos los tonos, que los conservadores pretendemos desnaturalizar el programa y el espíritu fundamental de esa asociación.»

—El nuevo gobernador civil de la provincia de Huesca, proyecta celebrar en aquella ciudad, una exposición de productos de la comarca alto-aragonesa durante la feria de San Andrés.

Con este objeto, ha pedido a los alcaldes de la provincia, noticia exacta de los productos agrícolas forestales, minerales, ganadería é industrias que existen en cada pueblo.

—Ayer se inauguró el alumbrado eléctrico en Teruel con éxito satisfactorio.

—En el vecino pueblo de Cadrete, el «mildew» ha destruido totalmente la cosecha de aquellas uvas blancas, moradas y negras, tan celebradas por su exquisito gusto y que en los mercados extranjeros se cotizaban en tan buenos precios.

¡Pobres cosecheros!

## Sección oficial

*Hacienda*.—Real orden sobre incompatibilidad de los inspectores de las capitales en las provincias de su naturaleza.

—Otra sobre las medidas que deben adoptar los inspectores de Hacienda cuando se les niegue la entrada en los andenes de las estaciones de los ferrocarriles.

*Fomento*.—Otra resolviendo que se provea por traslación una cátedra de matemáticas en el Instituto de Soria.

También publicó, la real orden basada en los artículos 177 y 178 de la ley de instrucción pública, declarando suprimidas todas las excedencias con sueldo, excepción hecha de las que tienen su origen en los indicados artículos y respecto de algunos individuos del profesorado que se hallan en situación de excedencia por su presión ó reforma.

## La prensa local de anoche

Volvemos nuevamente al quietismo absoluto, y al reposo más desesperante, para los que tenemos que andar a caza de noticias.

—Ayer se recibió en este gobierno civil una real orden aceptando el donativo hecho al ministerio de Fomento, por don Pedro Bellostas, vecino de esta ciudad, de un aparato pulverizador para rociar las vides y demás plantas, disponiendo se le den las gracias y que el mencionado aparato se remita al ingeniero agrónomo de una de las provincias infestadas por el «mildew», para que proceda a su ensayo y dé cuenta de su resultado.

—Se ha celebrado en Madrid la subasta para la construcción de los tres trozos de la tercera sección del ferrocarril a Francia por Canfranc.

Hubo 36 proposiciones que ofrecían bajas de 15'50, 15, 11 por 100, etc. Algunas no rebajaban el presupuesto. Los pliegos quedaron sobre la mesa para examen. En breve término quedará aprobada la sección cuarta y se autorizará su ejecución.

—*Vacantes*.—En el Hospital de Nuestra Señora de Gracia, la plaza de comisario de entradas, dotada con 1.100 pesetas anuales y habitación en el Establecimiento, y dos de escribientes, con 999 pesetas, una de ellas en el mismo Hospital y la otra en el Hospicio de esta ciudad, todas las cuales han de proveerse en propiedad

por la Diputación, anunciándose para ello concurso público, a fin de que los aspirantes puedan solicitarlas dentro del término de quince días, que finará el 16 de Septiembre próximo, acreditando que son mayores de edad y de buena conducta, acompañando los comprobantes a su instancia, que habrá de presentarse en la secretaria de la Diputación durante las horas de oficina.

—Una plaza de asistente de enfermos del Hospital de Nuestra Señora de Gracia, con la dotación anual de 730 pesetas.

Solicitudes hasta el 16 de Septiembre. —La titular de medicina y cirugía de Sobed, dotada con 200 pesetas por la asistencia de doce familias pobres y las iguales, que producen 2.500 pesetas próximamente.

Término para solicitarla hasta el día 20 del próximo mes de Septiembre.

—Con fecha del 26 del actual, se ha anunciado, para proveerla por oposición, la de la plaza de director de trabajos anatómicos de la Facultad de Medicina de esta Universidad.

Término para solicitarla: 30 días, a contar desde la publicación del anuncio.

—La plaza de secretario municipal de Sangüesa, dotada con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Solicitudes por un mes.

## Crónica del día

*El incendio de ayer*.—Ocurrió ayer tarde en un sitio próximo a Monzalbarba, y distante de Zaragoza siete kilómetros aproximadamente.

La torre incendiada es la llamada de la Condesa, propiedad de don José Laguía, que habita en la calle de Prudencio de esta ciudad.

Ocupa la finca, que tiene una extensión de 200 cahices de terreno, el número 320 de la carretera de Alagón.

El edificio que es bastante capaz consta de dos pisos; el primero lo ocupan las cuerdas, y el segundo unos grandes almacenes destinados a hierba y que se hallan separados de los graneros por un tabique.

Anteayer entraron varios jornaleros en dichos locales más de cien fascalas de alfalfa, y en el granero había 50 cahices de cebada y alguna cantidad de judías.

A las cuatro y media de la tarde de ayer se retiraron tres albañiles que durante el día habían estado arreglando un pozo.

A las cinco y media de la tarde los encargados de la torre que se hallaban en una era próxima, han visto que salían grandes llamas del almacén de la hierba. Inmediatamente han subido al tejado perforándolo.

Avisados por el resplandor de las llamas acudieron desde Monzalbarba el señor cura, alcalde de barrio, un guardia municipal, cien hombres y algunas mujeres provistas de cántaros.

Todos trabajaron con afán, tomando el agua de una gran acequia que cruza por la finca, y ejecutando actos de verdadero peligro, porque el tejado se ha desplomado.

Con el teléfono de nuestro buen amigo el señor D. Manuel Marraco, se han corrido a Zaragoza los oportunos avisos, saliendo inmediatamente para el lugar del suceso el teniente de alcalde del distrito señor Allustante, el arquitecto municipal señor Magdalena, el aparejador de obras municipales señor Comps, y el personal y material de bomberos.

Estos trabajaron como siempre, con arrojo y valentía, sin que se advirtiera el natural cansancio de haber recorrido a pie los siete kilómetros de distancia.

Tuvimos ocasión de apreciar el valor personal de los individuos que forman dicho cuerpo.

Al siniestro acudieron también guardias municipales de caballería.

El siniestro fué extinguido a las siete y media de la tarde.

Al regreso el conocido alquilador de carruajes señor Gascón, que se hallaba en el sitio de la ocurrencia, ofreció gratuitamente a los concurrentes una carretela y una berlina. En la primera se colocaron 14 personas y en la segunda 11.

Rasgos como el del señor Gascón merecen elogios.

Se ha destruido toda la cosecha encerrada. Las pérdidas son de consideración. La finca no estaba asegurada.

Se cree que el incendio fué casual.

\*\*

En el siniestro reseñado tuvimos oca-

sión de apreciar lo conveniente que sería para evitar que los bomberos llegasen cansados, establecer una contrata de omnibus en los que fueran los mencionados individuos, siempre que el incendio ocurriera á más de dos kilómetros de la población.

Sometemos esta idea á examen de los señores concejales.

Continúa estacionada nuevamente la cuestión del señor alcalde.

Convencido el órgano fusionista de que el verdadero secreto de la campaña está ya conocido, ha cejado en sus propósitos, y alguno que otro chispazo recuerda la violenta hoguera que ha pretendido encender días pasados, y que ha quedado reducida á una colección de fuegos artificiales.

Escribe *La Alianza* que si hasta aquí no he dicho lo que el alcalde era, ha sido por razones de prudencia.

El colega decía no hace mucho tiempo, en una polémica sostenida con nosotros, que ni aun por razones de decoro se debe mentir.

Con que aplíquese el cuento al mismo tiempo que los demás le aplican el oportuno calificativo.

Continúan muy adelantadas las obras del ferrocarril directo á Zaragoza, pudiendo asegurarse que muy en breve llegará á Alcañiz.

El conocido y activo contratista señor Lavilla, no descansa en realizar sus propósitos á la mayor brevedad posible, y ayer recibió los talones acusando el envío de doce wagones llenos de traviesas, que inmediatamente se remitirán á su destino.

En el expreso de anoche salió para Barcelona el abogado de la empresa señor Blanc, que ha permanecido dos días en Zaragoza.

No sabemos con qué fundamento, pero de público se dice que una alta autoridad de la provincia no oculta que ha visto con profundo disgusto la campaña seguida por un colega local que se ha distinguido en los violentos ataques contra una persona que ejerce importante cargo en la localidad.

Hasta se añade que ha sido castigado el periódico con la pena de desautorización.

¿Y las accesorias?

Ayer mañana, profesó en el convento de las Mercenarias, la señorita Mercedes Sala y Esteve.

La concurrencia fué muy distinguida. Apadrinó á la profesora la señora doña María Brunet, viuda de don José Figueras.

Ofició el P. Rotger.

Quiera Dios conceder felicidades eternas á la nueva monja.

Se dá como probable que durante el invierno próximo actuará en el teatro Principal de Zaragoza, el aplaudido primer actor don José Mata.

Y eso se dice cuando todavía no hay empresario oficial. Pero por lo visto la designación está hecha.

Dice un periódico:

«En Belchite no hay que rendir ninguna cuenta.»

Vamos, ya se ha modificado el artículo de la contribución que ordena que todos contribuirán por igual á mantener las cargas públicas.

A las cinco de la tarde del día 2 de Septiembre, celebrará junta general ordinaria la santa hermandad del Refugio de esta ciudad.

El núm. 19.894 premiado con 2000 pesetas en el sorteo de la Lotería nacional verificado anteayer, fué expendido en la administración principal de la provincia, situada en la calle de don Jaime I, frente á la Virgen del Rosario, á cargo de don José Bernal. También se despacharon en la citada administración 20 billetes premiados con la centena del 3.º y 33 premios menores. Todos serán satisfechos á su presentación.

De como se dan salvoconductos para no causar perjuicios.

Escribe un periódico local, comentando un suelto de otro madrileño:

Desde luego aseguramos que á la población no se le acarrearán perjuicios de ninguna clase si de ellos ha de ser causante el señor Gobernador.»

No lo sabíamos.

Pero lo dijo el periódico del partido y... tampoco nos ha convencido.

Invitados por el señor alcalde y bajo su presidencia, se reunieron ayer los tenientes de alcalde para ocuparse de la moción que ha pocos días presentó nues-

tro distinguido amigo el Sr. Anglés, acerca de la presidencia en las funciones públicas de toros, á consecuencia de los desagradables sucesos que tuvieron lugar en la plaza. El autor planteó la cuestión en breves frases y en el fondo de sus razonamientos y la doctrina sustentada estuvieron todos conformes; pero el señor Varanda por razones circunstanciales que le honran indicó el deseo de que en los actuales momentos no se agitate sobre esto reclamación ni instancia alguna aun cuando para satisfacer las aspiraciones del señor Anglés y los que como él pensaran tuviera que presidir por sí mismo, sin delegar en los tenientes, cuantos espectáculos de toros hubiere durante el poco tiempo que resta para terminar legalmente la actual constitución del Ayuntamiento. Respetemos la costumbre establecida y esperemos á resolver este asunto á momentos de mayor oportunidad, cuando esas razones casuales no concurren como no existían ciertamente cuando el señor Anglés hizo su moción.

Puestas las cosas en ese terreno, los señores tenientes de alcalde han manifestado á su presidente, no podían consentir dejar para él solo las molestias y responsabilidades de tales presidencias, y por tanto, por consideraciones de deferencia y contingencias del momento, le ayudarían y compartirían con él este trabajo, aun cuando se sintieran muy contrariados.

En este sentido se tomó acuerdo para continuar el turno que antes se seguía, aunque ampliado á los señores concejales, contando para ello previamente con los interesados á quienes afecte; sin perjuicio de intentar más adelante, en mejores circunstancias, solución definitiva á este asunto.

Si el tiempo lo permite, hoy tendrá lugar en el jardín del teatro de Pignatelli, un extraordinario concierto, en el cual ejecutará las más escogidas piezas de su repertorio, la acreditada banda del regimiento de Galicia, bajo la dirección del acreditado profesor D. Enrique San Juan.

Deseando dar una prueba de afectuoso cariño, algunos íntimos amigos del P. Blas Ainsa (q. D. h.), han dispuesto celebrar una solemne misa de Requiem, en sufragio de su alma.

El acto tendrá lugar en la iglesia de las Escuelas Pías el lunes 2 de Septiembre á las diez y media de la mañana.

No hace muchos días y á raíz de un grave siniestro ocurrido en Zaragoza, el señor síndico del Ayuntamiento hizo una moción pidiendo que los serenos y vigilantes corran la voz del punto en que un incendio tenga lugar.

Tal proposición huelga por completo, porque se debía haber limitado á pedir el cumplimiento de la última parte del artículo 18 del reglamento del cuerpo de vigilantes nocturnos, que como síndico está obligado á conocer el señor Cenzano, y que dice: «si hubiere incendio anunciará el punto donde ocurriere.»

Ayer juró y tomó posesión de su cargo de abogado fiscal sustituto de esta Audiencia territorial, nuestro compañero de redacción D. Rafael Lucas Martínez.

Desde el día de hoy quedan expuestas al público en la fachada de la Casa Consistorial las listas de electores y elegibles para cargos municipales, formadas con estricta sujeción á lo mandado en la Real orden circular de 4 de Mayo último, dictada para el mejor cumplimiento de la ley de 2 del mismo mes.

Ayer se recaudaron en los fieltos de consumos 1847 pesetas con 97 céntimos.

El comisario de ferrocarriles del Norte señor Maestre, ha pedido al gobernador que aumente el número de guardias de vigilancia que hay en la estación de Barcelona de esta ciudad, ó que sean sustituidos por Guardia civil.

La causa de esto es la mucha afluencia de viajeros.

Ya ha pasado de mano el expediente de la Puebla de Albornón.

Y ha ido á parar á manos de quién se figuran los lectores? ¿De un oficial del gobierno civil?

Esto era lo natural, pero aquí no se dan esas cosas, ha ido á examen de un digno é inteligente funcionario de la Diputación.

Confusión de ofomas se llama esta figura.

Como palpable prueba de que la devoción á nuestra Santa Patrona la Virgen del Pilar continúa cada día más ferviente y sincera á despecho de los que in-

justamente lo niegan, publicamos á continuación lo recaudado durante la semana pasada para costear los faroles del Rosario:

A. U., 1 peseta; doña Juana Roy, 1; don Antonio Gaspar, catedrático del instituto de Cuenca, 2'50; doña Francisca Soler y Merced, 2'50; doña Mercedes Gaspar y Soler, 1; D. Alfonso Gaspar y Soler, 1; doña Amparo Gaspar y Soler, 1; D. Ciria- co Irazoqui y doña Fernanda Duraque, 25; D. Francisco del Busto y Sra, 5; don Ignacio Herrero, 1; C. D. y T., 5; una devota á la Virgen, 1; señora viuda de Azúa, 2'50; C. Z. y A., 4; D. Tomás Rubio y Bernard Ullier, 0'50; D. Urbano Troncoso y Epifania Cabrero, 10; D. Domingo Royo, 4; un devoto á la Virgen, 2; D. Pedro Andrés Ruiz, pbro., 1'50; don Angel Liria, 1; D. Antonio Navarro, del Comercio, 36; D. Mariano Val, del Comercio, 25; D. Santiago Navarro, de id., 35; D. Ignacio Aibar, 35; doña Pilar Cardona, 1; doña Antonia Sarriés, 1'25; D. Marceliano Martínez Bosqued, 1'50; don Tomás Anechina, 35; párroco y feligreses de Ojos negros, 35.

Donativos en telas depositadas en la Sastrería de los señores Andreu hermanos, para las fundas de los faroles.

Sres. García Gil, hermanos, 2 libras hilo encarnado; Sres. Navarro y Fanlo, tela 46 metros; don Celestino Brun, 36; La Verdad, 66; don Sebastián Olaiz, 20; señores Escudero hermanos, 40; Sres. Gómez y Sancho, 36; La Bandera, 7'50; don Mariano Rivera y Valenzuela, 40; Orús, Gavás y compañía 29'50; La Perla, 10; don Saturnino Ruiz, 100; don Antonio Ferrer y Bergua, 20; don Alfonso Liria Sanchez, 10;

Necrología del día 31 de Agosto.

Trinidad Aragás, 9 meses, Agustín 13; Ramón Cañizares, 1 día, plaza de Sas; Marcelina Arnal, 13 meses, Audiencia 18; José Bate, 7 meses, Rosario 26; María Gracia, 22 años, Miralbueno; Pilar Del-pón, 3 meses, Ciprés 14;

Revista de los precios corrientes de la semana que fina en 31 de Agosto de 1889.

Trigos.—Catalán, nuevo, 15'92 á 16'62 pesetas hectólitro; viejo, 00'00 á 00'00 id. id.—Hembrilla, 14'52 á 15'08 id. id.—Huerta, nuevo, 13'54 á 13'96; nueva, 00'00 á 00'00.—Morca- cho, 00'00 á 00'00.—Centeno, de 00'00 á 00'00.

Granos.—Cebada nueva, 4'57 á 5'65 pesetas hectólitro.—Maiz hembrilla, 0'00 á 0'00.—Id. comun, 8'62 á 9'16.—Habas, nuevas, 9'70 á 10'24.

Harinas.—1.ª, 27 á 31 pesetas los 100 kilos.—2.ª, de 26 á 28.—3.ª, de 20 á 22.—Idem remol- lido, de 14 á 20.

Despajos.—Cabezueta, 3'75 pesetas hectóli- tro.—Menudillo, á 2'50.—Salvado, 2'00 á 00'00.—Tástara 2'00 á 0'00.

Las gaseosas refrescantes aromáticas en polvo de Armisén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

## ¡¡ FUMADORES !!

EL PAPEL PERSA PAJA de ARROZ es el que tiene más hilo y al fumar tiene el gusto más agradable de todos los demás que se conocen.

DEPÓSITO: Asalto, 19, BARCELONA.

¿Queréis tener hijos sanos y robustos?

Pues dad á vuestras esposas durante el embarazo el Jarabe de Hipofosfatos de Climent.

## Alcance Telegráfico

Madrid 31, 7'15 noche—(N.º 2360)

Los Gamacistas aseguran que D. Germán Gamazo dimitirá probablemente el cargo de vicepresidente de la Liga Agraria á consecuencia de los ataques que le ha dirigido el órgano de la asociación.

Hay absoluta carencia de noticias.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 270)

Han sido firmados por S. M. la Reina los reales decretos dando de baja al contador de navio D. José Muñoz, y ascendiendo á este empleo á D. Mariano Murcia.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 271)

También ha firmado S. M. los siguientes decretos militares:

Uno admitiendo la dimisión de capitán general de Madrid al señor Goyeneche y otros nombrando consejero del Tribunal Supremo de Guerra al general Castro, y secretario de dicho cuerpo al brigadier Arderius.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 272)

Han sido nombrados gobernador militar de Teruel D. Fabio Arana, y subinspector de artillería de la capitania general de Burgos á D. Eugenio Sala.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 273)

El general de brigada D. Francisco Rizzo,

ha sido nombrado subinspector de Burgos, y jefe de Estado Mayor de la capitania general de Navarra, el coronel don Pedro Barcaran.—M.

Madrid 31 10'45 noche—(N.º 274)

El coronel señor Peineta ha sido destinado á mandar el regimiento de Zaragoza.

En Meira (Mondofedo) ha descargado una horrible tempestad: una exhalación ha causado tres muertos y tres heridos graves.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 275)

Han conferenciado el señor Sagasta y el general señor Polavieja, sobre la nueva combinación militar.—M.

Madrid 30, 10'30 noche—(N.º 311)

Se dice que los comités federales de toda España harán una manifestación de adhesión al señor Pi y Margall designándole como único jefe que acepta el partido republicano federal.—M.

Madrid 30, 10'30 noche—(N.º 310)

Se insiste en que el señor Ruiz Zorrilla abandonará la actitud revolucionaria tan pronto como se apruebe el sufragio universal.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 278)

El periódico «La Unión» pregunta si es cierto que tres individuos conocidos del gobernador, se dedican en Murcia y Cartagena á vigilar al general Cassola.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 297)

«La Epoca» niega en un telegrama que le dirigen desde San Sebastián que el señor Cánovas del Castillo haya convenido conferenciar con el señor Martínez Campos en la capital de Guipuzcoa el 29 de Septiembre.—M.

Madrid 31, 10'45 noche—(N.º 780)

«La Correspondencia de España» dice que el viaje del subsecretario de Gracia y Justicia señor Arias Miranda obedece exclusivamente á practicar visitas de cárceles, negando que vaya á Zaragoza á arreglar las cuestiones del gobernador y del alcalde.—M.

Madrid 31 10'45 noche (N.º 281)

El periódico inglés «The Times» publica un telegrama de Viena en el que se dice que ha fracasado el complot que preparaban los serenos contra el príncipe Fernando de Bulgaria.—M.

## Cotizaciones

Madrid 31, 5'5 t. (Núm. 186)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:

Acciones del Banco de España..	404'00
4 por 100 perpetuo interior..	75'25
Fin de mes..	75'25
4 por 100 exterior..	75'60
4 por 100 amortizable..	90'00
Cubas..	106'65
Acciones de la Tabacalera..	109'00

S.

Barcelona 31, 7'30 t. (Núm. 2287)

En esta capital se han cotizado hoy los valores públicos á estos precios:

4 por 100 perpetuo interior..	75'20
4 por 100 amortizable..	90'00
Cubas..	106'50
Banco Hispano Colonial..	64'55
Crédito Mercantil..	00'00
Acciones del Norte..	87'35

B.

Paris 30, 7'45 t. (Núm. 8502)

4 p exterior..	73'25	4 p húngaro..	84'62
3 por 100 francés	83'42	Billetes H. Cuba.	51'00
5 por 100 italiano	92'65	3 p portugués.	65'81
Banco otomano.	524'21	Mobiliario es-	
4 por 100 turco..	16'52	pañol .....	172'00
Obligaciones		Caminos anda-	
egipcias .....	455'00	lucos .....	000'60
Acciones Pana-		Tharsis .....	97'00
má .....	41'00	Id. Caminos de	
Id. Norte de Es-		hierro de Por-	
paña .....	395'00	tugal .....	00'00
Id. Rio Tinto..	294'00	Id. id. de Ali-	
		cante .....	293'00

S.

## ALAS CERVECERIAS Y CAFÉS

Ultima novedad DOBLE BOCK de cristal con tapa metálica de quita y pon.

F. Llopart y Ester, Plaza Real, 18, BARCELONA

## Viaje á la Tierra Santa y Roma

Salida de Barcelona el 1.º de Octubre. El plazo para la expedición de pasajes se ha prorrogado hasta el día 1.º del corriente mes de Septiembre. Detalles Barcelona: Porticos de Xifré, 10, 2.º, 1.ª—J. García Thompson.

Tip. de Zacarias Rodríguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

## Cultos religiosos

### santo de hoy.

Ntra. Sra. de la Consolación y Correa, el Sto. Angel Custodio de Zaragoza. San Gil, Abad y santa Ana. Profetisa. Stos. Josué y Gedeón. 2.ª clase por el santo Angel. F. solemne con sermón y novena en la parroquia de san Gil. F. con sermón en Jerusalen por la H. de san Ramón. F. con sermón en san Cayetano por la H. del santo Angel: en santa Mónica la F. principal de la H. de la Sma. Virgen de la Correa (C. M.), sermón y bendición Papal en las fiestas de mañana y tarde: en san José de Calasanz la fiesta principal con sermón.

### Santo de mañana.

San Esteban rey de Hungría. Santo Antolín, Julio y Felipe, mrs.

### Fases de la Luna

Sale el sol 5 h. 26.—Pónese 6 h. 34.

### Cultos para hoy.

#### Cuarenta horas.

En Santa Rosa, de seis á siete.

#### Cóрте de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en Jerusalen.

#### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las siete y media.

#### Misa de infantes.

En la santa capilla, á las cuatro. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve. Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

Misas de hora en los domingos y días de precepto en los templos de esta ciudad, que a continuación se expresan:

A las nueve hay misa en La-See, San Pablo, San Felipe, Sta. María Magdalena, San Gil y San Cayetano.

A las diez en San Felipe, Seminario, San Cayetano y San José de Calasanz. A las diez y media en La-See.

A las once en La-See, San Pablo, San Felipe, Santa María Magdalena, San Gil, San Miguel, Santa Cruz, el Seminario, San Cayetano, Hospital, de Nuestra Señora de Gracia y en el Portillo.

A las once y media, en La-See y en el Sagrado Corazón.

A las doce en La-See, San Pablo, Magdalena, San Gil, San Miguel y San Cayetano.

A las doce y cuarto en San Felipe: á las doce y media en San Cayetano.

A la una en San Pablo y San Juan de los Panetes.

## Función religiosa.

La congregación de María Santísima de la Correa y Consolación celebrará la festividad anual á su Excelsa Patrona hoy Domingo 1.º de Septiembre, por la acreditada Banda del Regimiento de Galicia.—Programa: 1.º Paso doble de la Zarzuela, «El Año Pasado por Agua».—2.º Fantasia de la Opera, «Guillermo Tell».—3.º Fantasia de la Opera «Fra-diávolo».—4.º La popular Retreta «Tártara».—5.º Nini, Polka obligada á cornetín, y 6.º Jota de la Zarzuela «La Bruja» á las cho á media.

Por la tarde á las cinco, se cantará el Santo Rosario, Sermón que dirá el Dr. D. Joaquín Juste, catedrático del referido Seminario, terminando con salve, gozos, reserva y procesión claustral.

990 1p

## Espectáculos.

Jardín del Teatro de Pignatelli.—Extraordinario concierto para hoy Domingo 1.º de Septiembre, por la acreditada Banda del Regimiento de Galicia.—Programa: 1.º Paso doble de la Zarzuela, «El Año Pasado por Agua».—2.º Fantasia de la Opera, «Guillermo Tell».—3.º Fantasia de la Opera «Fra-diávolo».—4.º La popular Retreta «Tártara».—5.º Nini, Polka obligada á cornetín, y 6.º Jota de la Zarzuela «La Bruja» á las cho á media.

Todas las misas que se celebren hoy 1.º de Septiembre, en la Santa Capilla de Nuestra Señora del Pilar, serán aplicadas por las almas de

**DON VICENTE NAVARRO**

**DOÑA FERMINA ESCUDERO**

DE NAVARRO

Su hija y demás familia ruegan á sus amigos la asistencia y encomienden á Dios el alma de los finados.

3199

**No más Callos**

**VERDADERO CALLICIDA LLUCH**  
**EXITO SEGURO**

Unico punto de venta en la Drogueria medicinal de COSME GALINO, D. Jaime I, núm. 19 y Estébanes 33, (frente á San Gil).

Precio 4 reales caja.

987 10d.

## SUPERIORES CAFES DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID-ESCORIAL AROMA CONCENTRADO

EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS

Café molido superior, á. . . . . 2 pesetas los 400 gramos  
Puerto-Rico y Caracolillo. . . . . 2 50 »  
Puerto-Rico y Moka. . . . . 3 »  
Moka puro. . . . . 4 »

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.  
Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.

NOTA.—Los botes de café y tapioca de 200 gramos, contienen una sorpresa cada uno.

De venta en todas las tiendas de ultramarinos de Madrid y provincias

Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

## EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO, CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRADOS, TOSES CRONICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

## INTERESANTE

Se reciben esquelas y anuncios en la Administración de este periódico hasta las once de la noche para la 1.ª y 4.ª página, y hasta las dos de la madrugada para la 2.ª y 3.ª.

### GRATIS

Los anuncios de sirvientas y nodrizas se insertarán GRATIS, siempre que no excedan de dos líneas.

**¡JUVENTUD! ¡BELLEZA! ¡HERMOSURA!**  
**Agua Nacarada ORTELLS**

Quita las pecas, manchas y granos del rostro sin perjudicar á la salud. Suaviza y devuelve al cutis su primitiva frescura: 2 y 4 pesetas frasco.—Zaragoza unico depósito en la perfumería de Fortis, calle de Alfonso I, núm. 27.

## SAL FACI

Contra la bacera, mal del bazo del ganado vacuno, lanar y cabrio.

Verdadero específico de acción bien comprobada por la experiencia de catorce años. A su uso deben multitud de ganaderos la salvación de su riqueza pecuaria. Se recomienda eficazmente á los señores veterinarios, quienes encontrarán en su uso la medicación racional contra tan devastadora afección.

Un paquete con instrucción, para el tratamiento de cien cabezas, 6 pesetas.

Remisión á toda España mediante abono de su valor y porte.

Depósito en Madrid: Farmacia del Dr. D. Eduardo Blanco y Raso, Concepción Gerónima, 24 y 26.

Depósito general: farmacia de Faci, Jaime I.

En la calle del Portillo, núms. 149 y 151, se arriendan desde el día tres habitaciones de moderna construcción, con sol todo el día; en las mismas casas y en la calle del Azoque, número 47, almacén de vinos y licores tratarán de su precio.

984 1d

## Interesante

á los señores propietarios y albaniles

En la plaza de la Magdalena núm. 141, vajillería, se vende teja por cargas y millares, procedente del acreditado tejero de Borrieta. 947 3d-a

### ATENCION

Cartero superior á una peseta 35 céntimos kilo; de dos kilos en adelante, se hará descuento. Plaza de San Pablo, núm. 8. 592 68d

Pignatelli, 69, hay una persona de regular edad, que desea encontrar una portería, ó una torre de recreo en arriendo. En la misma, informarán.

## A. A. Olivan é hijo

COSO, 32

### PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFIA

Altas novedades en papelería

TARJETAS DE VISITA las mejores del mundo

CAL HIDRAULIRCA LEGITIMA

DE ZUMAYA. Premiada en varias exposiciones.

DEPÓSITO CONTAMINA, 20.

Desde el día se arriendan en la casa núm. 53 de la calle de las Armas, varias habitaciones. En el 2.º izquierdo de la misma informarán, y en la casa número 10 de la calle del Agua, la habitación principal; el portero la enseñará. 981 1s

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA.

**LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW YORK y VERACRUZ.**—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**LINEA DE COLÓN**—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba. De Barcelona sale el 15.

**LINEA DE FILIPINAS.**—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 11 de Enero, y de Manila cada 4 sábados á partir del 5 de Enero.

**LINEA DE BUENOS AIRES.**—Un viaje cada dos meses para Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, los próximos vapores, para dichos puntos, saldrán de Barcelona el 26 de Enero, 22 de Marzo, 18 de Mayo, 13 de Julio y 27 de Agosto.

**LINEA DE FERNANDO POO.**—Con escalas en la costa occidental de Marruecos.—Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA.**—Costa Norte.—Servicio quinzenal. Salidas de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.

**Costa Noroeste.**—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

**Servicio de Tánger.**—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE**—La Compañía previene á los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: D. Julián Moreno, Alcalá 33 y 35.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. da Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Representante en Aragón D. Teodoro Ducay, Zaragoza.

Sub-agente en Huesca D. Mariano Frago.

En Teruel Don Francisco Martin, Agente de negocios.

En la Agencia de Zaragoza se expiden billetes de Cámaras de todas clases para Filipinas, Américas, Cuba y Puerto Rico, y económicos para emigrantes en combinación con el ferrocarril, que resulta casi gratis.

Informes y pasajes gratis al Brasil por una casa extranjera para familias de agricultores y artesanos necesitados.

La documentación necesaria se expresa en los prospectos que se facilitan gratis á cuantos los pidan.

Remitiendo sello para la contestación.

697

## Caja de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en lanillas y trajes de idem confeccionados, espejos, cómodas, entredoscos, bañeros, lavabos, consolas, silleras, sillas de rejilla, camas de hierro, colchones, relojes de pared de varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.

En dicho establecimiento se sigue empeñando sobre prendas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos á las clases pasivas. Horas de despacho, de siete de la mañana á 9 de la noche.

Libertad, 5

## Arriendo

Desde S. Miguel en adelante se arrienda una tienda en Alagón para comercio de ropas hechas con estantería y escaparate y habitación en la misma casa, en la calle Mayor; tratarán del precio en la calle de Goya, 3 y 5, principal derecha y en Alagón con José Ferriz. 928 1p

Se arriendan dos espaciosos salones y una tienda con habitación, sita en el Coso 182, donde se hará razón.

## Sirvientas

Se necesita una buena cocinera que tenga quien le abone. Alfonso I, número 27 duplicado, principal. 992 3s

992 3s